
В д о б р ы й  ч а с !

Группа производственников, 
поступивших в наш институт, 
до начала занятий работала 
на стройках города. Деканат 
физико-металлургического фа
культета разрешил им одно
временно заниматься на к а
федре начертательной геомет
рии. В результате этих заня- 

--------- ★

ЕГ ЩЕ вчера эти юноши и 
девушки работали на 

заводах и стройках, а сегодня 
они пришли в учебные ауди
тории.

Имея производственный 
стаж  и успешно выдержав 
вступительные экзамены в 
августе прошлого года, они 
вновь вернулись на производ
ство, чтобы продолжать тру
диться на своих рабочих ме
стах до начала учебных за
нятий в институте.

И вот 6 февраля прозвучал 
первый звонок, зовущий их 
в аудитории и лаборатории. 
Свыше 1 0 0 0  студентов I  курса 
приступили к  учебным заня
тиям. Началась студенческая 
ж изнь, полная волнений и н а
пряженного труда.

Все наши новые первокурс
ники имеют длительный пере
рыв в учебе, в период которо
го они работали на заводах и 
стройках. Естественно, что 
многое позабылось, а поэтому 
нужен упорный и повседнев
ный труд по усвоению учебно
го материала!

Успешно сдав зимнюю экза
менационную сессию и полу
чив производственные разря- ) 
ды, такж е приступили к учеб
ным занятиям еще свыше 500  
студентов I курса, сочетающих 
обучение в институте и про
изводственною работу на за
водах. Таким образом, весь 
первый курс приема прошлого 
года приступил к учебным за
нятиям. Начались занятия и 
на других курсах.

Студенты I курса, начав
шие занятия с отрывом от про
изводства, за весенний се
местр должны будут усвоить 
учебную программу, которую 
студенты, сочетающие учебу с 
трудом, проходят в течение 
двух семестров. Уже будучи 
студентами II курса, оба этих 
потока объединятся в один и

тий 48 человек из 5 0  сдали 
по 3 эпюры и получили за
чет.

Наш фотокорреспондент
B. Семененко заснял произ
водственника 1 0 2 /2  группы
C. Кекина в тот момент, ког
да он заканчивал последний 
эпюр.

будут заниматься по единому 
учебному плану до окончания 
института.

Учебный план I курса, за 
нимающегося с отрывом от 
производства, предусматривает 
на этот семестр изучение кур
сов истории КПСС, высшей 
математики, химии, начерта
тельной геометрии, черчения, 
иностранного языка и других.

В конце семестра, в  июне, 
будет проведена экзаменацион
ная сессия, на которую выно
сятся экзамены по курсам 
высшей математики и химии. 
Кроме того, до начала сессии 
студенты должны будут сдать 
зачеты  по перечисленным 
выше курсам, изучаемым ими 
в течение всего семестра. Ра
бота предстоит большая и 
трудная.

Только кропотливая и пов
седневная учеба позволит глу
боко и прочно усвоить мате
риал семестра и успешно

сдать первые экзамены. Это 
следует крепко запомнить 
студентам I курса, только что 
приступившим к занятиям.

Четкая организация своего 
рабочего дня, своевременное 
выполнение графика контроль
ных работ и домашних зада
ний, обязательное посещение 
всех учебных занятий по рас
писанию, ежедневная работа 
над прослушанными лекция
ми, выполнение советов пре
подавателей —  все это при
несет желаемые результаты в 
конце семестра.

В институте для вас созда
ны все условия, а кому мно
го дается, с того и много 
спрашивается. Об этой истине 
никогда не следует забывать.

Дорогие товарищи, при за
числении в институт вы поль
зовались льготами, как люди, 
имеющие стаж  работы на про
изводстве. Сейчас вы должны 
на деле, т. е. успешным овла
дением знаниями, доказать, 
что вы можрте не только хо
рошо трудиться на производ
стве, но и отлично учиться в 
институте. Теперь к вам будут 
предъявляться такие же высо
кие требования, как  и к ос
тальным студентам, ибо стране 
нужны высококвалифициро
ванные специалисты, глубоко 
и прочно знающие свое дело. 
Льготы кончились, началась 
трудная и кропотливая работа.

Деканатам, преподаватель
скому составу, а такж е пар
тийным и комсомольским ор
ганизациям факультетов необ
ходимо обратить серьезное 
внимание на работу студен
тов, только что приступивших 
к учебным занятиям. Оказы
вать им всяческую помощь в 
учебных занятиях и в то же 
время осуществлять повседнев
ный контроль за их учебой и 
дисциплиной, наказы вая не
радивых студентов, пропус
кающих учебные занятия и не 
выполняющих график учебно
го процесса в установленные 
сроки.

Студенты первого курса! 
Только строгое и своевремен
ное выполнение графика учеб
ного процесса, соблюдение дис
циплины и порядка позволит 
вам успешно справиться с 
учебной программой. Пожелаем 
вам, а такж е и вселі остальным 
студентам, успехов в только 
что начавшемся весеннем се
местре!

В добрый час!
Г. НАГОВИЦЫН, 

начальник учебной части 
института

Пролетарии всех стран, соединяйтесь/

о я о т и о м а . д и р е к ц и и , п р о ф к о м а  и  к о м и т е т а  
В Л К С М  Л е н и н г р а д с к о г о  г о л и т е х н и ч е с к о г о  и н с т и т у т е  

и м . М . И . К а л и н и н а

№ 5 (1778) Четверг,
9 февраля 1961 г.

Год и здан ия 48-й 
Ц ена 2 коп.

Широко развернуть 

агитационно-массовую работу

Навстречу выборам в местные Советы 
депутатов трурщ ихся

5 марта состоятся выборы 
в местные Советы депутатов 
трудящ ихся Российской Фе
дерации. Сейчас в обстановке 
огромного политического и 
трудового поъема началась 
подготовка к  этому важному 
политическому событию.

В ходе подготовки к выбо
рам уж е проведена большая 
организационная работа. Со
зданы окружные и участковые 
избирательные комиссии, от
крыты  агитпункты (при Доме 
ученых и в студгородке), 
укомплектованы агитколлекти
вы.

Сейчас главная задача за
ключается в том, чтобы широ
ко развернуть агитационно
массовую работу среди изби
рателей. В центре ее должно 
быть всестороннее разъясне
ние внешней и внутренней 
политики нашего государства, 
показ преимуществ социали
стической системы хозяйства. 
Задача агитаторов —  довести 
до сознания каждого избира
теля глубокое содержание до
кументов Совещания предста
вителей коммунистических и 
рабочих партий, решений ян 
варского Пленума ЦК КПСС, 
разъяснить Положение о вы
борах в местные органы вла
сти, познакомить избирателей 
с кандидатами в депутаты. 
Необходимо организовать свое
временную проверку списков 
избирателей.

Большую помощь агиткол
лективу в организации массо
во-политической работы среди 
населения оказывают Дом уче
ных и клуб ЛПИ. Здесь про
водятся лекции, доклады, бе
седы, встречи с депутатами, 
вечера отдыха и другие меро-

Б е з  к а н и к у л ,  б е з  с т и п е н д и и
Закончилась экзаменационная 

сессия на младших курсах гидро
технического факультета. Для 
большинства студентов вследствие 
упорного труда в течение всего 
семестра зимняя сессия явилась 
приятным завершением большой 
работы. Они вовремя получили 
зачеты  и 4 — 5 дней подготовки 
было вполне достаточно для по
вторения пройденного материала.

Но имелись и такие студенты, 
которые зачеты получали лишь за 
день до сдачи экзамена, и на 
подготовку им фактически оста
валась одна ночь. Совершенно 
понятно, что результат такой сда
чи не мог быть положительным. 
Так получилось у  студентов 
2 14 -й  группы Г. М анвеляна и 
0 . Шульги.

Очень огорчили слабыми зна
ниями по высшей математике 
студенты I  курса. Здесь, видимо, 
сказалось неумение самостоятель
но работать в течение семестра. 
Плохо сдали экзамены студенты 
1 16 -й  группы. Процент успе
ваемости в этой группе всего 64 . 
В группах II курса, где занима
ются демобилизованные воины и 
бывшие производственники, ус
певаемость значительно выше, 
чем в группах так  называемых 
«школьников».

В одном из номеров «Политех
ника» указывалось на низкую 
успеваемость в 2 1 5 -й  группе. 
Критика была своевременна и 
помогла. По результатам экзаме
национной сессии сейчас в этой 
группе 93 процента успевающих 
студентов.

приятия. Однако опыт прош
лой предвыборной кампании 
показывает, что этими форма
ми работы была охвачена не
большая часть избирателей. И 
в этом в известной мере были 
повинны агитколлективы, ко
торые не всегда своевременно 
сообщали избирателям о том, 
какую работу проводил агит
пункт.

И хотя агитколлективы в ос
новном успешно справились с 
работой, о чем говорит тот 
факт, что большой группе 
агитаторов за активное уча
стие в организации и прове
дении массово-политической 
работы во время выборов на
родных судов приказом ди
ректора института была объ
явлена благодарность, все же 
надо сказать, что имели место 
случаи, когда некоторые аги
таторы-студенты устранялись 
от работы. Со стороны партий
ных и комсомольских органи
заций отсутствовали система
тическая помощь и контроль 
за  работой агитаторов.

В ходе начавш ейся предвы
борной кампании необходимо 
организовать работу таким об
разом, чтобы исключить воз
можность повторения этих 
ошибок. А это возможно при 
условии, если партийные и 
комсомольские бюро факульте
тов будут повседневно руко
водить работой агитаторов, 
оказывать им помощь, контро
лировать их работу.

Наш коллектив имеет боль
шой опыт организационной и 
политической работы в  изби
рательной кампании. Этот 
опыт необходимо использовать 
в период подготовки и прове
дения предстоящих выборов в 
местные Советы депутатов тру
дящихся.

А. Ш ЕВЕЛЕВ, 
зам. секретаря парткома

Встреча в Доме ученых \
2 (I В доме ученых состоялась 0

Большую тревогу вызывает 
2 1 4 -я  группа. Около половины 
студентов группы имеет неудо
влетворительные оценки. Это 
своего рода расплата за  несерьез
ное отношение к занятиям во
время семестра. Для таких сту- , о *
дентов нет каникул и нет сти- встре? а Р°Дителеи с заведую- 
прнлии \  щим Городским отделом народ-

тт тѵг-т. \  ного образования Д. И. Пет-
Деканат ГТФ надеется, что сту- ^ рикеевым. Он рассказал соб-

денты I и II курсов будут рав- { равшимся о перспективах
няться на лучш ие группы. Посе- І развития средней школы.
щение лекций, систематическая \ Тов. Д. И. Петрикеев сделал
упорная работа, своевременная \ сообщение о строительстве
сдача домашних заданий, посе- I ШКТ?Л(;В городе и ’. .в частностІ,>

8 в Выборгском районе, щение консультации явятся  за- \ „А По окончании встречи со- 
логом хороших и отличных оце- л  СТОЯЛСЯ просмотр фильмов,
нок.

Р. РЯБОШЛЫК, 
зам. декана ГТФ

 ̂ посвященных вопросам воспи-
детей.

П О Л И Т Е Ш І



2 ПОЛИТЕХНИК

Н > .  КАФЕДРЕ физики диэлектриков силами студентов под 
руководством доцента М. П. Вотинова создан радиоспек

трометр для изучения процессов в диэлектриках методом элек
тронного парамагнитного резонанса. Установка по своей чув- 

\ ствительности не уступает лучшим зарубежным фирменным об
разцам.

На снимке: выпускник института 1959 года инженер В. В. 
Антуфьев заливает жидким азотом систему охлаждения для про
ведения исследований при низких температурах.

Фото Б. Пономарева

Н а ш и  с е м и н а р ы
Научно-технические семинары 

кафедры двигателей внутреннего 
сгорания проводились и ранее. На 
эти семинары приглашались сту
денты в качестве слушателей. В 
проводимых же в этом учебном 
году семинарах принимают уча
стие работники смежных специ
альностей факультета, представи
тели завода, и что особенно важ
но для нас, студенты старших 
курсов стали выступать в каче
стве докладчиков как по реаль
ным заданиям, так и по вопро
сам, имеющим научно-практиче
ский интерес.

Одним из таких семинаров яв
ляется научно-технический семи
нар, состоявшийся 16 января, 
где был заслушан и обсужден до
клад дипломанта Э. Мохнаткина 
«Сравнительный анализ продув
ки  методааии Оряіина и  Рябцева». 
Работа выполнена по реальному 
заданию завода «Русский дизель», 
имеет большое научно-техниче
ское значение, поэтому доклад был 
интересным и выслушан с боль

шим вниманием. На многочислен
ные вопросы были даны исчерпы
вающие ответы автором метода 
расчета инженером завода «Рус
ский дизель» тов. Рябцевым, а 
также в выступлениях студентов- 
дипломантов В. Аладышкина, 
С. Ларькова, Г. Файбусович, ис
пользовавших этот метод расчета в 
дипломных работах.

Необходимость таких научно- 
технических семинаров очевидна, 
польза для заводов, кафедры, сту
дентов —  велика.

Нам думается, что кафедра 
должна и в дальнейшем прово
дить такие семинары с активным 
участием не только студентов- 
дипломантов, но и студентов IV 
и У курсов и принимать меры к 
опубликованию научных работ 
студентов в «Трудах ЛПИ».

Е. САХНО, Ф. ЛИМОНОВ, дип
ломанты специальности ДВС, 
Р. РАХМАНИН, студент V 
курса

Научные исследования 
студентов

30 лет 
педагогической работы

В декабре проходила научная 
конференция студентов физико-ме
ханического факультета.

С большим вниманием и инте
ресом был прослушан доклад 
проф. С. Е. Бреслера о последних 
достижениях в области ядерной 
физики, применения электронно- 
вычислительных машин при обра
ботке результатов наблюдений в 
экспериментальной физике, а так
ж е об успехах новой отрасли на
уки — биофизики.

Затем с докладами выступили 
студенты. Студент 551-й гр. В. Фе
дорин доложил о некоторых у з
лах универсального электронного 
агрегата для ядерных исследова
ний, сделанного на основе собст
венного опыта по проектированию 
и изготовлению радиотехнической 
аппаратуры на кафедре экспери
ментальной ядерной физики. Д о 
стоинство доклада — в актуаль
ности выбранного направления ис
следований и оригинальности прин
ципиального решения задач по 
разработке электронной аппарату
ры высокого класса. Схемы, пред
ложенные студентом Федориным, 
много проще и обещают быть бо
лее надежными и удобными в ра
боте, чем существующие подоб
ные устройства. Некоторые эле
менты разрабатываемого Федори
ным универсального электронного 
агрегата отлично зарекомендовали 
себя в работе.

Новым явлением для наших 
конференций было сообщение, 
сделанное студентом 556-й гр. 
Г. Разумовым на английском язы
ке. Разумову удалось донести до 
аудитории сущность рассматри
ваемого вопроса. Присутствующи
ми были заданы докладчику во
просы такж е на английском язы
ке, на которые он дал интересные 
и лаконичные ответы.

Доклады студентов 655-й гр. 
К. Х оджаева и Р. Н агаева (ка
федра динамики и прочности м а
шин) были посвящены решению в 
общем виде задач определения ча
стот собственных колебаний слож
ных механических систем. На пер
вый взгляд решение подобных за 
дач не содержит никаких практи
ческих выводов и интересно толь
ко оригинальностью применяемых 
математических приемов. Однако, 
имея общее решение подобного 
класса задач, в различных част
ных случаях легко получить весь
ма ценные практические результа
ты. Эта работа была ими успеш
но выполнена по заданию НИИ 
«Механобр».

Студент 652-й гр. А. Паршин

(кафедра физики изотопов) сделал 
интересное сообщение по материа
лам своей работы в области соз
дания новых схем и усовершен
ствования существующих моделей 
электрометрических усилителей. 
Эти электронные приборы давно 
уж е находят широкое применение 
не только в лабораториях физи
ков, но и во многих других обла
стях науки. Ими, в частности, ши
роко пользуются биофизики при 
изучении явлений в клетке и дея
тельности мозга.

Д оклад был прочитан доступ
ным для аудитории языком и вы
звал живой интерес присутствую
щих. После доклада А. Паршин 
продемонстрировал модели дейст
вующих. усилителей, в которых, 
кроме новизны схем, необходимо 
отметить оригинальность компо
новки деталей и конструктивного 
исполнения в целом.

Последним на конференции был 
представлен доклад студента 
562-й гр. Е. М алкова. Его теоре
тическая работа была посвящена 
изучению квадрупольного излуче
ния при рассеянии заряженных 
частиц. Следует заметить, что в 
прошлом году студенты В. Рубан 
и Е. Малков разделили 1-е и 2-е 
места на конкурсе лучших работ 
студентов физико-механического 
факультета, посвященном его со
рокалетию. Интересуясь изучени
ем явлений в микромире, Е. М ал
ков самостоятельно, используя 
математический аппарат, которым 
он овладел во время обучения в 
институте и в процессе упорных 
самостоятельных занятий, рассмо
трел этот вопрос и сделал весьма 
ценные теоретические выводы, ко
торые нашли экспериментальное 
подтверждение в опытах, осущест
вленных в Физико-техническом 
институте АН СССР. Работа бы
ла опубликована в «Ж урнале экс
периментальной и теоретической 
физики», издаваемом АН СССР 

К числу недостатков, на кото
рые было обращено внимание, 
в первую очередь следует от
нести отсутствие опыта в изложе
нии, приводящее к тому, что до
кладчики нерационально использо
вали отведенное им время.

Конференция показала, что труд 
коллективов лабораторий и ка
федр факультета находит свое яр
кое выражение в пробуждении ин
тереса студенческой молодежи к 
решению современных задач.

Б. ВИХРОВ, В. М АТВЕЕВ, 
С. ПОТАПОВ, члены СНО 
ФМФ

3 0  ЛЕТ проработала на 
кафедре теоретической 

механики ЛПИ старший препо
даватель Наталья Николаевна 
Наугольная.

Окончив электромеханиче
ский факультет нашего инсти
тута, она вскоре приступила 
к  педагогической деятельно
сти.

До щепетильности требова
тельная к  себе, упорно учась 
и терпеливо обучая, Наталья 
Николаевна быстро стала зна
током предмета.

Свыше 20 выпусков мнже- 
неров-экономистов и гидротех
ников —  учеников Наталии 
Николаевны с благодарностью 
вспоминают своего обаятель
ного и чуткого учителя.

Благодаря разносторонности 
интересов в различных обла
стях науки и искусства, со
четающейся с неисчерпаемой 
энергией и добрым отношением 
к  людям, Наталья Николаев
на снискала любовь и уваже
ние окружающих.

Мы желаем дорогой Наталии 
Николаевне, уходящей на пен
сию, доброго здоро-вья, счастья.

Твердо надеемся, что Н. Н. 
Наугольная сохранит связь с 
институтом.

Сотрудники кафедры теоре
тической механики
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Их имена вошли 
в историю института
Начало февраля (по старому 

стилю конец января) тесно свя
зано с именами таких ученых, 
как Менделеев и  Меншуткин.

Дмитрий Иванович Менделеев 
родился 27 января (8 февраля) 
1834 г. Имя Д. И. Менделеева 
известно каждому. Великий рус
ский ученый, человек с мировой 
славой, сделал достижения рус
ской науки известными во всем 
мире.

Автор величайшего научного 
открытия —  периодического за
кона химических элементов, 
имеет прямое отношение и к  исто
рии нашего института. 1 октября 
1902 г. Менделеев присутствовал 
на торжественном акте открытия 
Петербургского политехнического 
института (занятия в институте 
начались 2 октября). В тот 
день, ка к  сообщала одна из газет 
того времени, к  двум часам дня 
в Актовом зале собрались «ди
ректор института... А. Г. Гага
рин, деканы отделений института 
во главе со старейшим Д. И. Мен
делеевым, преподаватели, лабо
ранты, члены строительного ко
митета...» Здесь же в зале нахо
дились студенты первого приема,

а на хорах разместились рабочие, 
строившие здание.

Не случайно прибыл Дмитрий 
Иванович Менделеев в этот день 
в институт. В числе других 
крупных ученых своего времени 
он приложил немало стараний в 
дело основания института.

«Среди участников работ по 
созданию Политехнического ин
ститута тогда были замечатель
ные представители русского на
рода —  Д. И. Менделеев, Д. К. 
Чернов и А. С. Попов» (В. В. Да
нилевский «История основания 
Ленинградского политехнического 
института». Труды ЛПИ № 1, 
1948 г. стр. 21).

Менделеев всегда проявлял 
заботу о развитии высшей шко
лы в России и, особенно, о под
готовке кадров химиков в стране.

После открытия Политехниче
ского института Менделеев под
держивал тесные связи с его 
профессорами и преподавателями. 
На заседании совета института
5 февраля 1903 г. директор сде
лал сообщение о том, что заслу
женный профессор, управляющий 
Главной палатой мер и  весов 
Д. И. Менделеев подарил инсти
туту витрину с моделью горы

Благодати на Урале. Совет про
фессоров по этому поводу едино
гласно постановил: «Выразить 
благодарность Д. И. Менделееву 
за означенный дар».

На совете Политехнического 
института 21 января 1904 г. 
рассматривалось предложение об 
избрании великого ученого по
четным членом института. Было 
произведено голосование, в кото
ром участвовали 19 членов со
вета. Результаты не могли быть 
иными: за —  девятнадцать, про
тив —  ноль. В протоколе этого 
заседания мы встречаем подписи 
таких крупных ученых, как 
Н. А. Меншуткин, В. В. Скобель- 
цин, И. В. Мещерский, Н. С. Кур- 
наков, М. А. Шателен, Ф. 10. Ле
винсон-Лессинг, И. И. Иванюков,
А. А. Байков и другие.

Вскоре на имя директора
А. Г. Гагарина пришло письмо. 
«Избрание в почетные члены 
Политехнического института, — 
писал Дмитрий Иванович, —  
глубоко тронуло меня, потому 
что я душевно предан Вашему 
учреждению и желаю ему я  его 
воспитанникам полного успеха. 
Прошу Ваше Сиятельство при
нять мою искреннюю благодар
ность и передать ее членам Со
вета института. Душевно предан
ный Вам Д. Менделеев. С. Петер
бург, 31 января 1904 г.»

Скончался Д. И. Менделеев 
20 января (2 февраля) 1907 г.,

не дожив всего несколько дней 
до своего 73-летия.

Деятельное участие в развитии 
нашего института принимал дру
гой крупный ученый —  Нико
лаи Александрович Меншуткин.

Н. А. Меншуткин был профес
сором, членом совета профессо
ров, деканом металлургического 
отделения Петербургского поли
технического института со дня 
основания. В годы строительства 
института он руководил сооруже
нием его химических лаборато
рий, при его ближайшем участии 
были разработаны учебные пла
ны и программы преподавания в 
институте химических наук.

Н. А. Меншуткин —  выдаю
щийся русский химик, один из 
основателей химической кинети
ки. Главное направление иссле
довании Мзншуткина —  изуче
ние скорости химических превра
щений органических соединений 
и зависимости ее от состава и 
строения взаимодействующих ве
ществ.

Открытие Меншуткиным влия
ния среды на скорость реакций 
принадлелшт к  числу наиболее 
валсных в свое время научных 
достижений. За работы по хими
ческой кинетике Петербургская 
Академия наук присудила в 
1904 г. Меншуткину Ломоносов
скую премию.

Н. А. Меншуткин проявлял 
большую заботу о выдвижении

молодых, талантливых ученых. 
Именно он на заседании совета 
экономического отделения 3 де
кабря 1903 г. говорил о необхо
димости найти достойную смену
А. А. Волкову (известный рус
ский химик, работавший под ру
ководством Д. И. Менделеева, 
умер в 1903 г.).

Таким преемником он назвал 
адъюнкта А. А. Байкова, химика 
но специальности, «лектора об
разцового». Известно, насколько 
прав оказался Н. А. Меншуткин.

Воспитанный в эпоху 60-х го
дов XIX в., И. А. Меншуткин был 
сторонником прогрессивных на
чинаний своего времени, против
ником бюрократически-полицей- 
ского произвола в высшей школе. 
Он, в числе других членов сове
та, поставил свою подпись на 
известном документе —  протоко
ле экстренного заседания совета 
профессоров Петербургского по
литехнического института 10 ян
варя 1905 г. В этот день кол
лектив института узнал о траги
ческой смерти на Дворцовой 
площади одного из своих сту
дентов и вместе со всей страной 
выразил зозмущение событиям 
«кровавого воскресенья».

Умер Н. А. Меншуткин 23 ян
варя (5 февраля) 1907 г.

Г. КОЖУХАРЬ,
доцент кафедры истории КПСС
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Д р уУ сеск и е связи  
с з а р у б е ж н ы м и  у ч е н ы м и

С каждым годом ширятся на
учно-технические связи ученых 
института с зарубежными учены
ми. Одни зарубежные друзья 
уезясают из института с дипло
мами кандидатов наук, другие, 
обогащенные передовым опытом 
советской высшей школы, третьи 
увозят на родину учебники, учеб
ные пособия и планы, програм
мы подготовки специалистов вы
сокой квалификации.

И все они увозят с собой сим
патии к  советским людям, жела
ние расширять и укреплять на
учно-техническое сотрудничество.

В 1960 году институт посети
ло большое число' делегаций за
рубежных ученых и деятелей 
высшей школы. Здесь были пред
ставители героической Кубы, Ру
мынской Народной Республики, 
Народной Республики Болгарии, 
ГДР, представители народов Аф
рики.

Характерным для 1960 г. бы
ло то, что научно-технические 
связи ученых института сдела
лись уже не эпизодическими, а 
стали одним из разделов повсе
дневной работы кафедр.

Можно на примере одной ка
федры —  техники высоких на- 
пряж.ений —  показать взаимную 
пользу этих связей. Для реше
ния важных научно-технических 
вопросов, связанных с исследо
ваниями на самой крупной в ми
ре по мощности и напряжению 
установке каскада трансформато
ров на 5000 ква, 2250 кв, на 
кафедру приезягали из ГДР д іь  
ректор Высшей электротехниче
ской школы в Ильменау профес
сор, доктор Штам, главный тех
нический и коммерческий дирек
тора Дрезденского завода транс
форматоров и рентгеновских ап
паратов Фамула, Фоншизль и 
Зиндерман, в течение нескольких 
месяцев в лаборатории электри
ческих сетей и ТВН им. Го- 
рева вместе с учеными кафедры 
и специалистами треста «Гидро
электромонтаж» работали немец
кие специалисты лауреаты не
мецкой национальной премии ин
женер Андерс и спецмонтер 
Ятцке, а также инженеры Франк 
и Шуриг.

На одном из совещаний немец
кие и советские ученые вырази
ли пожелание провести ряд сов
местных исследований, интересу-

V  ОЗЯЙСТВЕШІЫМИ отде
лами института проде

лана большая работа по ре
конструкции подвала главного 
здания. Здесь размещен боль
шой студенческий гардероб на 
6 тысяч «мест, установлены ав
томаты по продаже газирован
ной воды, в дальнейшем будут

ющих ГДР и СССР. План этих 
исследований будет реализовать
ся в 1961 году.

Кафедра ТВН поддерживает 
тесные научно-технические связи 
с учеными ГДР, Румынской На
родной Республики, Народной 
Республики Болгарии, Польской 
Народной Республики, КНР, КНДР 
и рядом других стран.

Эти связи осуществляются пу
тем обмена научно-технической 
литературой, обмена делегация
ми, чтением лекций и докладов.

Широким потоком поступает 
на кафедру ТВН корреспонденция 
из-за рубежа. Болгарский про
фессор Нанчев в одном из писем 
благодарит профессора М. В. Ко
стенко за ценные консультации 
и посылает результаты измере
ний высокого напряжения до 
800 кв, полученные с примене
нием делителей напряжения раз
личного типа. Эти материалы 
оказались очень полезными для 
сотрудников кафедры, занимаю
щихся вопросами высоковольтных 
измерений.

Каждый месяц в адрес профес
сора М. В. Костенко, доцентов 
К . С. Стефанова, 0. В. Щербаче- 
ва и других поступают письма от 
ученых и инженеров КНР, КНДР, 
бывших студентов и аспирантов 
ЛПИ с благодарностями за кон
сультации, с вопросами, с сооб
щениями о результатах выпол
ненных работ.

Чехословацкие ученые присла
ли профессору М. В. Костенко 
статью с результатами исследо
ваний на каскаде трансформато
ров 2250 кв, китайские ученые 
многократно присылали доц. К. С. 
Стефанову описание лабораторий, 
создание которых он консульти
ровал, автор этих строк получил 
приглашение директора электро
технической школы в Циттау 
(ГДР) сделать доклад на юбилей
ном собрании школы.

Отмечая полезность научно- 
технических связей кафедры с за
рубежными учеными, нельзя не 
отметить и вторую важную сто
рону этих связей —  укрепление 
дружбы и интернационализма 
между советскими и зарубежны
ми учеными.

Н. КОЗЫРЕВ, 
к. т. н., доцент

установлены телефоны-автома
ты, будет открыт буфет.

6 февраля студенческий 
гардероб начал функциониро
вать. С открытием его появи
лась реальная возможность 
навести порядок в главном 
здании, студенты смогут быст
ро раздеться и не будут по
являться в коридорах и ауди
ториях в верхней одежде и 
головных уборах.

Коллективы энергомашино
строительного и электромеха
нического факультетов, отве
чающие за порядок в главном 
здании, должны следить за со
блюдением элементарных пра
вил общеяштия, за сохран
ностью помещения и инвента
ря гардероба.

Вход в главное здание для 
студентов предусмотрен со сто
роны химического корпуса, а 
также через бывший вход про- 
фессорско - преподавательско
го состава. Для профессоров 
и преподавателей гардероб раз
мещен в главном вестибюле.

На снимке: подвальное по
мещение после реконструкции.

Фото Б. Козлова

С песней в Москву
Около 10 лет существует хор 

студентов института. За  это вре
мя он дал  более 300 концертов.

В составе хора — 110 человек. 
Многие его участники, окончив 
институт, не порывают связи с 
любимым коллективом. Почти со 
дня основания в студенческом хо
ре выступают инженеры С. Л ьво
вич, С. Моргунов, А. Берге и 
другие.

На время каникул хор во главе 
с руководителем Л . Раковицким 
выезжал в Москву. В новой про
грамме, которую он исполнил, — 
кантата Чайковского «Москва», 
русские народные песни, песни о 
Москве и другие произведения. 
Хор встретился с трудящимися 
предприятий и студентами сто
лицы.

Сейчас идет защита дить 
ломных проектов. Много и 

упорно потрудились дипло
манты, готовясь к  этому мо
менту. Дипломант С. Эскин за
снят в тот момент, когда он 

трудился над проектом. Он 
разрабатывал оригинальную 
модель цифрового частотомера.

Фото Б. Козлова

Юные техники, фигуристы, музыканты
Идет репетиция сцены из 

балета «Двенадцать месяцев». 
Группа юных фигуристов в 
ярких костюмах разучивает 
танец, с которым они соби
раются выступить на пред
стоящем зимнем празднике на 
льду. Под звуки музыки, плав- 

) но льющиеся из репродуктора 
(каток радиофицирован), ис
полняется танец «подснежни
ков» и  «березок».

Медленно падающие хлопья 
пушистого снега как нельзя 
лучше гармонирует с пируэ
тами, арабесками и различны
ми поворотами, которые ста
рательно выполняют девочки. 
Наиболее отточенные движе
ния одной из них особенно 
привлекают внимание. Это1 ее- 
милетняя Леночка Соколова. 
Она уже четыре года зани
мается в кружке фигурного 
катания при Доме ученых в 
Лесном (преподаватель худо
жественной гимнастики В. А. 
Осминкина). Рассказывать о 
себе Леночка стесняется и 
решает лучше показать, чего 
она достигла за этот период. 
Легко скользя по. кругу, девоч
ка одни движения быстро сме
няет другими. На льду Лена 
чувствует себя гораздо уве
реннее!

Мальчиков обычно больше 
всего привлекают технические 
кружки: авиамодельный, судо
модельный, конструкторский и 
радиотехнический. В эти 
кружки принимают ребят сред
него школьного возраста, на
чиная с пятого класса. Вся 
мастерская завешана разнооб
разными моделями, с любовью 
сделанными руками юных тех
ников. Здесь и модели аэро
планов старых типов, подвод
ных лодок и космических ра
кет. Ракета очень проста по 
своей конструкции (она вся 
из чертежной бумаги). Тем не 
менее на соревнованиях, про
ходивших между коллективами 
авиамоделистов Дома ученых 
имени М. Горького и Дома 
ученых в Лесном, эта модель

поднялась на высоту Исааіки- 
евского собора и завоевала 
первое место. Ее автор —  
Леня Кузнецов.

Группа судомоделистов (Бо
рис Керт, Миша Гаврилов, Во
лодя Бер'ман, братья Саша и 
Виктор Ивановы) создают пять 
моделей атомного ледокола 
«Ленин». Старшие кружковцы 
работают над моделями судов, 
управляемых по радио.

Широкуію популярность сре
ди ребят завоевали аэросани 
и гидровелосипеды, в построй
ке которых принимали участие 
почти все.

Об успехах, достигнутых 
юными техниками, можно су
дить еще и  по тому, что мно
гие модели и чертежи к  ним 
часто появляются в журна
лах «Крылья Советов», «Ко
стер» и в газете «Ленинские 
искры».

Руководит технической 
станцией Дома ученых в  Лес
ном Б. С. Абрамов. Он много 
сил и энергии отдает этому 
делу, стремится к  тому, чтобы 
привить детям любовь к  тех
нике, конструированию, к  тру
ду.

А те, кому нравится рисо
вание, тоже окружены заботой 
и вниманием в кружке изоб
разительного искусства. Ма
ленькому Вове Федорову очень 
хочется нарисовать то, что он 
увидел на елке в цирке, а ре
бят старшего возраста (Сашу 
Соколова, Игоря Басова) инте
ресуют пейзажи, зарисовки. 
Руководитель А. Я. Гавриков 
всегда сумеет вовремя заме
тить ошибки, подсказать и 
поправить их. Под его руко
водством многие питомцы это
го кружка нашли истинное 
призвание —  стали художни
ками. Окончив художествен
ные школы, они успешно ра
ботают. Многие из них не за
бывают Александра Яковлеви
ча и часто навещают его. 
Лучшие детские рисунки де
монстрируются на выставках, 
организуемых здесь же. А ри

сунки Вити Итальянцева п 
Марины Васильевой были на
печатаны в журнале «Костер»..

По коридору разносятся зву
ки мелодии. Это идут занятия 
фортепианного кружка. То 
слышатся мелодии П. И. Чай
ковского, то просто разучивае
мые гаммы. Первокласснице 
Ирочке Тырышкішой очень 
нравятся _ занятия музыкой, 
которые не мешаіют ей успеш
но заниматься в школе. Наря
ду с давно работающими, 
опытными педагогами по клас
су рояля (В. Я. Николаевой,
В. Н. Ефимовой, 0. Р. Бого
явленской) детей обучают и 
молодые, кончающие музы
кальное училище (М. И. Зу
барева, Н. А. Саблина).

Интересно проходят занятия 
в кружке английского языка 
(руководитель А. И. Тягуно- 
ва). Урок построен в виде иг
ры, помогающей школьникам 
лучше усваивать материал.

Позаботились здесь и об ор
ганизации отдыха во время 
прошедших школьных кани
кул. Не переставали работать 
кружки, была организована 
веселая детская ёлка. Учащие
ся детского драматического 
кружка разыграли несколько 
сцен из хорошо известных 
всем сказок «Золотой клю
чик», «Чипполино», «Золуш
ка». По окончании праздника 
одинаково довольными оста
лись и «артисты» и зрители.

Мы рассказали лишь об 
очень маленькой части того 
труда, который вкладывает в 
работу с ребятами коллектив•
детского сектора Дома ученых 
(руководитель Наталья Фрид
риховна Лидерман). Препода
ватели поставили перед собой 
задачу направить неисчерпае
мую энергию детей по пра
вильному руслу, помочь им 
выбрать интересное для себя 
дело, а иногда и профессию.

Е. УРБАНОВИЧ, 
Р. КАРАСЕВА



4 ПОЛИТЕХНИК

ТВОРЧЕСТВО 

НАШИХ ЧИ ТА ТЕЛЕЙ

СВОБОДУ ЛУМ УМ БЕ!

П ат рис за решеткой: 
Скованы руки,
Избитый жестоко,
С народом в разлуке.
Уран Катанги 
Вывозят янки.
Алмазы Бакванги — 
Бельгийские банки.
Но черное Конго 
Не вотчина белых, — 
Б алуба, баконго 
Отваж ны и смелы.
Л умумба в темнице,
Но он не сломлен.
Его боится 
Предатель Чомбе.
Голос Лумумбы —
Свободы голос.
Слышен он в Бумбе 
И у Анголы.
— Свободу Патрису! — 
Гремит по свету. 
Колониализма 
Песенка спета!

~  О —

Закат
Вдали виднеется гора 
Сквозь редкий 
Строй берез.
На небе странная игра, -  
Ш алит старик-морсз.
Н а гору тащит, он луну,
От тяжести кряхтя,
А солнце он 
Толкнул ко сну,
Как будто бы шутя.
Л уну в подруги 
Выбрал он:
Она нежна, полна,
Вечерний красит 
Небосклон 
В неяркие тона.

А солнце сумрачно. Оно 
Готовит месть свою,
От шутки злой разъярено, 
Готово пасть в бою.
Бросает солнце 
Оземь щит,
И вспыхнул он огнем. 
Лучей каленых рой летит,
И все пылает в нем. 
Разбуш евался тѵг мороз, 
Лучом слегка задет.
Обжег старик 
О солнце нос 
И смолк, устав за  день.
А мне смешно.
Я, не спеша,
Иду вперед. Я рад,
Что ранней ночи помешал 
Воинственный закат.

Стихи А. Попандопуло
Авенир Николаевич Попандопуло — ассистент кафедры  

«М еталлографии и термической обработки металлов и спла
вов». Родился в 1920 году. В 1941 году, будучи студентом  
III курса, ушел добровольцем в народное ополчение. Воевал 
под Ленинградом. Был ранен, имеет правительственные на

грады. После Великой Отечественной войны закончил заоч
ный Северо-Западны й политехнический институт.

А. Н. Попандопуло много ездил по стране. Несколько лет 
жил в Комсомольске-на-Амуре, был на Урале, на Кавказе, 
в Сталинграде, Ярославле, Ростове-на-Дону и т. д.

С 1956 года он работает в нашем институте. А. Н. По
пандопуло имеет 3 авторских свидетельства Комитета по д е 
лам изобретений и открытий при Совете Министров СССР. 
Но круг интересов ассистента не ограничивается научной ра
ботой. А. Н. Попандопуло — чемпион СССР по шахматным 
комбинациям, в часы досуга пишет стихи. Публикуемая ниже 
подборка — первое выступление поэта в печати.

В Л е н и н г р а д е
Город родной,
А я как чужой.
П равда,

Д авно здесь не был 
Или успел
Породниться с тайгой 
П од амурским небом?
В городе юном 
П рожил я годы,
С улицей каждой знаком. 
Катит Амур 
Поседевшие воды.
Седлает его паром.

А здесь все не так,
И воздух не тот 
И небо даж е не синее,
И солнце свершает

иной оборот, 
И нет на стеклах инея.

Толковал про тайгу 
Не с одним земляком,
Я пою Комсомольску

здравицу.
Не сказал никому,
Что с лихой тоской 
Д о сих пор не могу 
Еще справиться.
Почему? Невдомёк?
Л ответ не хитер:
Не забыть мне 
Березок ряд,
Как шагали тысячи верст, 
Провож ая меня в Ленинград. 
Комсомольск — Ленинград... 
Словно сросся душой,
Клином сошелся свет,
Этот город родной,
Д а и тот не чужой,
И роднее обоих нет.

Размышления о спартакиаде

Махорка
Приближается ка.ю нада, 
Глаж у рукой пулемет. 
Ц ыгарку самосада 
Просит тоскующий рот. 
...Снится все это часто:
В окопе лежащ ий друг,
В атаку идущие части, 
Ж елтые пальцы рук.
Долго потом не спится, 
Тревожно на сердце, пока 
Не спалю, хотя бы крупицу 
Русского табака.
Помяну дымком товарища, 
Павшего в бою:
Сквозь огонь и пожарища 
Нес он песню свою. 
Выпускаю давно пережитое 
Колечками к потолку,
Еще многое не забыто,
Вот и тянусь к табаку. 
М ахорку храню, как порох, 
Она у меня не чадит. 
Махорочный дым мне дорог, 
А кое-кому вредит!

Т е н ь
Путь до зимовки 
Не очень прост: 
Нехоженые дороги, 
Десятки заснеженных 
Трудных верст 
Ее стерегут пороги.
Как старый солдат, 
Пробиваюсь вперед. 
Дорога встречает кручей. 
Тень расторопная 
В ногу идет —
Дорожный попутчик 
Скучный.
— Послушай-ка, тень! 
Вообще говоря,
Ш агаешь ты очень ловко! 
Какого ж е роста 
Долж ен быть я,
Чтоб ты добралась 
Д о зимовки? —
Сердце устало.
Ну, что ж, нипочем.
Тень впереди шагает, 
Сумка дорожная 
Бьет за плечом.
Ц ыгарка во рту догорает.

Кто в спорте не мечтает о 
победе? Да еще о такой, которая 
добывается в тяжелой борьбе и к 
достижению которой лежит доро
га длиной в шесть месяцев.

Много месяцев уже осталось 
позади, а все еще не ясно, кто 
же, какой факультет будет побе
дителем зимней спартакиады?

Еще никогда в нашем институ
те массовость в спорте на фа
культетах не ценилась так высо
ко, как это происходит в нынеш
ней зимней • спартакиаде.

Стоит выиграть первый этап 
(соревнования между группами), 
да еще неплохо выступить на 
втором этапе (между курсами), 
и тогда можно сказать, что побе
да «в кармане».

Опять во главе спартакиады 
шагают ЭнМФ, ЭлМФ и ММФ. 
Первый этап зимней спартакиады 
легко выиграли электрики и по
лучили ценные 3 очка. На вто
ром месте —  сплоченный и орга
низованный механико-машино
строительный факультет (6 оч
ков).

На третье место с большим 
трудом вышел энергомаш, кото
рый слишком поздно «разобрал
ся» в довольно туманном положе
нии о 1-м этапе спартакиады и 
на самом старте имеет 9 очков. 
На четвертом месте —  гидротех
ники, у них 12 очков. На пя
том —  с пятнадцатью очками 
идет большой физико-металлурги
ческий факультет. Но это место 
совсем не к  лицу такому мощно
му спортивному коллективу. Нет 
у металлургов спортивной зло
сти. Практически о первом месте 
им уже мечтать не приходится. 
А жаль!

На шестом месте с 18 очками 
стоит имеющий большие потен

циальные возможности факуль
тет радиоэлектроники.

Седьмое и восьмое места делят 
физики и экономисты, совершен
но равнодушные к  споріивным 
достижениям. Вот уже много лет 
подряд эти два факультета замы
кают таблицу наших институт
ских спартакиад. Видно, руко
водство и общественность этих 
факультетов недооценивают спорт.

Что ни говорите, а самым кра
сивым аккордом спартакиады 
являются соревнования 3-го эта
па. Здесь впереди всех с боль
шим отрывом в очках идет энер
гомаш, занявший второе место 
по настольному теннису и выиг
равший самбо и штангу. Энерге
тики имеют 4 очка. На втором 
месте с 10 очками —  ГТФ. На 
третьем —  ММФ. Это на механи
ков совсем не похоже. Но состя
зались они только по настольно
му теннису. Вообще И  очков не 

'так уж  плохо, и механики еще 
могут выйти вперед, если в даль
нейшем факультет будет с оже
сточением драться за каждое 
очко.

На четвертом месте —  элек
трики. Для них это низкий ре
зультат. Пятое и шестое места 
делят физики и радисты. Опять 
на своем месте металлурги (по
думать только —  седьмое ме
сто!). Последнее место занимает 
ИЭФ. У экономистов —  22 очка.

Итак, борьба в самом разгаре. 
Впереди еще массовые соревно
вания по лыжам и конькам (2-й 
этап). Впереди еще семь сорев
нований 3-го этапа. Кто же будет 
победителем? Это очень трудно 
предвидеть, но скорей всего или 
энергетики, или механики, или 
же электрики.

В. ГОЛУБЕНКО,

ст. преподаватель

'©

ВПЕРВЫЕ В И Н С Т И Т У Т Е

По материалам  
« Политехника»

□
«ДЕЛА ДАВНО МИНУВШИХ 

ДНЕЙ»

Под таким заголовком в первом 
номере нашей газеты за 1961 год 
помещен сатирический репортаж 
Васи Шплинта. В нем ставился 
вопрос об открытии -’.ыжной базы 
в помещении пионерского лагеря 
е  поселке Ушково.

Как сообщил редакции заме
ститель председателя профкома 
И. X. Маракасов, открытие базы 
в данный момент не представ
ляется возможным ввиду того, 
что строительство в лагере еще 
не закончено и помещение пока 
не приспособлено для работы в 
з.имних условиях. По этой же 
причине в Ушкове не был открыт 
вимний спортивно-оздоровитель
ный лагерь для студентов.

В течение года в лагере будут 
проведены необходимые строи
тельные работы, которые позво
лят в дальнейшем использовать 
его в зимний период.

В редакцию газеты «Политехник»
В̂  № 45 газеты «Политехник» 

опубликована статья секретаря 
комитета ВЛКСМ П. Зубарева 
«На совещании в Москве».

Автор статьи приводит пример, 
в котором описан случай отказа 
в помощи со стороны сотрудников 
кафедры «Машины и обработка 
металлов давлением» членам 
«штаба семилетки». Этот пример 
вызван ошибочной информацией.

Кафедра не только не отказы
вает в помощи студентам в любом 
их деловом начинании, но и сама 
организовала для студентов сво
ей специальности реальные кур
совое и дипломное проектирова
ние.

В данном случае на кафедру 
пришли студенты другой спе
циальности и сообщили, что на 
заводе «Лентеплоприбор», с ко
торым, в силу специфики завода, 
кафедра не имеет связей, можно 
получить задание на проектиро
вание штампов для холодной 
штамповки.

Студентам было предложено 
получить на заводе чертежи де
талей, для которых надо спроек

тировать новые штампы, и при
нести чертежи на кафедру. Ка
федра намеревалась отобрать чер
тежи, пригодные для курсовых 
проектов, и привлечь студентов ік 
проектированию штампов.

Однако студенты больше не 
явились.

Желательно, чтобы студенты 
из «штаба семилетки» зашли на 
кафедру для разъяснения этого 
вопроса.

Доцент К. ГИНЗБУРГ, 
зав. кафедрой

Студенческий юмор
После окончания института 

они поженились и спустя год 
пришли разводиться.

—  В чем дело? —  спросил 
судья, —  вы же культурные лю
ди с высшим образованием. Что 
вас заставило так поступить?

—  Вот именно! —  ответил 
истец-муж, —  если бы к  ее выс
шему техническому образованию 
да хотя бы низшее домашнее...

Впервые в истории института 
состоялась игра в водное поло. 
Встреча была организована по 
инициативе студентов энергома
шиностроительного факультета.

Студент 534/1 группы Виктор 
Кизима явился идейным вдохно
вителем сражения в бассейне. К 
нему присоединился студент 
333-й группы Виктор Юшко (не
безызвестный среди футболистов 
факультета).

Итак, идея двух Викторов во
плотилась в игру, первый тайм 
которой окончился со счетом 3 :1  
в пользу I I I  курса. Автором пер
вых двух голов в ворота пяти
курсников был тот же Виктор 
Юшко. Вскоре Леонид Сафонов 
(ветеран секции плавания) от
квитал один гол. Третий гол за
бил Юрий Малик, подводя итог 
этой знаменательной встречи.

Второй тайм не изменил сче
та: все утомились и стали обиль
но заглатывать воду. Сказалось 
отсутствие выносливости. Очень 
хорошо «стоял» в воротах пяти
курсник Виталий Дивавин (быв
ший волейболист). Во 2-м тайме 
он брал «мертвые;- мячи и не 
позволил забить в свои ворота 
ни одного гола. По оценке спе

циалистов вполне уверенно чув
ствовали себя в своей «стихии» 
Михаил Тхостов (334 /2  группа) 
и опять-таки Виктор Юшко. А 
вот Юра Бородатов, «стоя» в во
ротах, проплавал весь 2-й тайм 
на спине (!).

Несмотря на недочеты дебюта, 
можно предполагать, что ^откры 
тием своего зимнего бассейна эта 

| красивая, требующая высокой 
техники и огромной выносливо
сти игра приобретет в нашем ин
ституте много поклонников и эн
тузиастов. Уже сейчас готовы по
мериться силами сборные коман
ды энергомаша, мехмаша и ради
стов.

Развитие и популяризация вод
ного поло является полезным в  

| нужным делом. Надо полагать, 
что в ближайшие годы среди на
ших студентов вырастут отлич
ные игроки.

Вот составы команд, которь» 
должны войти в историю спорта 
ЛПИ. I I I  курс —  М. Тхостов, 
10. Бородатов, В. Матвеев, Ю. Ма
лик и В. Юшко. V курс —  В. Ди
вавин, В. Кизима, Л. Сафонов,
В. Пелымский.

Г. ВАЛЕНТИНОВ
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